

MOVILIZADOS POR SANTIAGO

El primero de agosto de 2017 Gendarmería Nacional, en el marco de un operativo represivo con el objetivo de desalojar a la comunidad mapuche de sus tierras en Pu Lof Resistencia-Cushamen, deja un desaparecido y con ello una multitud de interrogantes.

Santiago Maldonado estaba en el acampe de la comunidad mapuche en solidaridad con la lucha, fue en ese momento en cual la Gendarmería ingresa al lugar y arremete contra los presentes. Varios testigos aseguran haber visto a la Gendarmería llevarse a Santiago. En el momento se hace un Habeas Corpus a la Justicia por la desaparición forzada. Al no obtener respuesta del Estado Nacional, diez días después la familia convoca a la primera movilización con la consigna de la aparición con vida de Santiago Maldonado. Sería el comienzo de un reclamo que movilizó en reiteradas ocasiones a los argentinos y llegó a diferentes países del mundo que se solidarizaron por la causa.

Esta primera movilización, llevada a cabo el once de agosto a las 17 horas, fue el inicio de un malestar social que repercutió a nivel internacional.¹ Se pudo observar que si bien la marcha no fue masiva, hubo una gran convocatoria de personas independientes de partidos políticos conmovidos por la desaparición de Santiago Maldonado. Se leyó un documento, frente a la Casa Rosada, firmado por la familia de Santiago y diferentes organizaciones de derechos humanos entre las cuales estaban Abuelas de Plaza de Mayo, Madres Línea Fundadora, Hijos, el CELS y la



Liga y la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, llamando al Estado Nacional como garante de los derechos de las personas y a la Ministra de Seguridad Nacional, Patricia Bullrich, a responsabilizarse nuevamente por el accionar de los derechos de las personas y a la Ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, a responsabilizarse nuevamente por el accionar de la Gendarmería Nacional. Días después de la movilización la ministra Bullrich salió a defender a la fuerza policial diciendo *“Nosotros tenemos bien claro que esto no fue una desaparición forzada, que Gendarmería no detuvo en el lugar a Santiago Maldonado...”* *“...de ninguna manera vamos a aceptar que*

*se plantee que esto es una desaparición forzada; eso es una construcción”*², acusando así al pueblo mapuche de armar una campaña política en contra del Gobierno Nacional. Legitimando sus políticas a través de la imposición violenta en la sociedad.

Un mes después de la desaparición de Santiago, el primero de septiembre, se convoca a una segunda movilización nacional. Semanas antes, miles de usuarios en redes sociales compartieron un mensaje en referencia al conocimiento de su identidad y actual lugar donde se encontraban, seguido de la pregunta *“¿Dónde está Santiago Maldonado?”*³. Conociendo la importancia que deposita el actual

gobierno en estos medios de comunicación, se buscaba evitar que el caso quede en un segundo plano, invisibilizado.

A diferencia de la marcha anterior, además de las organizaciones de derechos humanos y la familia de Santiago hubo mayor presencia de partidos políticos como el FIT (Frente de Izquierda de los Trabajadores), el MAS (Nuevo Movimiento al Socialismo), el MST (Movimiento Socialista de los Trabajadores), Patria Grande,

La C mpora, Movimiento Evita, entre otros. Teniendo en cuenta tal convocatoria, la marcha fue masiva. Se pudo observar una divisi n entre los partidos de izquierda que entraron a la Plaza de Mayo por Diagonal Norte y los partidos adherentes a los gobiernos peronistas que ingresaron a la Plaza por Avenida de Mayo. Pese a esta divisi n ideol gica nuevamente reson  el grito de “ D nde est  Santiago?”, el grito de muchos/as que no saben callarse frente a un hecho que el Gobierno intenta hacer pasar como si fuera natural, es decir como si una desaparici n forzada fuera un hecho que deba quedar sin explicaci n.

Al finalizar la marcha grupos a cara tapada, vestidos de civil, empezaron a tirar piedras para generar incidentes y correr de foco el reclamo que convoc  la masiva movilizaci n. Justificando as  una represi n que dej  a treinta

y un detenidos.

La polic a entr  a la Plaza con camiones hidrantes y puso en marcha nuevamente el “protocolo” represivo, imponi ndose a la fuerza frente a la organizaci n y convic-



ci n de muchos/as. En los d as siguientes algunos canales y diarios hablaban de infiltrados de la fuerza policial que ten an el objetivo motivar incidentes para que se reali-



ce la represi n. Este “protocolo”, instaurado por la Ministra Patricia Bullrich, criminaliza la protesta social y as  ratifica que la idea de marchar es generar disturbios

en las calles, como pintar las paredes instaurando as  un discurso anti marcha. Pero no, marchar es el reflejo de un malestar social, una pregunta inquietante que se hace ruido y es al mismo tiempo la voz

de una multitud que sale a expresar su furia, que sabe qui nes son los responsables, los mismos que nunca dan la cara a la hora de dar explicaciones.

El primero de octubre de 2017, Sergio Maldonado (el hermano de Santiago), convoc  a una tercera marcha a las 15 hs a Plaza de Mayo me-

dianate un audio de whatsapp, se cumpl an dos meses de la desaparici n forzada. Sergio responsabiliz  a los dirigentes de Cambiemos diciendo “Quisiera preguntarle al

presidente Mauricio Macri d nde est  Santiago Maldonado”. Desde el escenario la locutora grito “Santiago Maldonado!!!” 4a lo que la multitud contest  “Presente”. Tambi n se ley  un comunicado de la comunidad Pu Lof Resistencia-Cushman. Germ n, hermano de Santiago y Sergio, se dirigi  a la Ministra de Seguridad Patricia Bullrich pidiendo que renuncie, “dijiste que la f cil era tirar a dos gendarmes por la ventana. Ahora vas a tener que tirar dos escuadrones. Incluso, deber as

tirarte vos tambi n y hacerle un favor a la sociedad”. En el escenario estaban presentes Nora Corti nas, Adolfo P rez, Rub n L pez, hijo de Jorge Julio L pez desaparecido

por segunda vez, Nicolás Del Caño, Myriam Bregman, Daniel Filmus, Néstor Pitrola, Claudio Lozano, Alejandro Bodart, entre otros.

Finalmente el diecisiete de octubre se encuentra un cuerpo en el Río Chubut, que luego de tres días cerca de las 20 hs, Sergio Maldonado confirma *“Pudimos mirar el cuerpo, lo que reconocimos fueron los tatuajes de Santiago, así que estamos convencidos de que es Santiago”*.⁵ Es en ese momento muchos decidieron, de

manera espontánea, ir a la morgue para acompañar a la familia, otros en cambio decidieron movilizarse a Plaza de Mayo y poner carteles en las rejas de la pirámide **“EN ARGENTINA DESAPARECEN PERSONAS”, “EL ESTADO ES CULPABLE” “FUERA BENETTON Y LEWIS” “SOY MAPUCHE, NO TERRORISTA” “RESISTENCIA NO ES TERRORISMO, MAPUCHE O MUERTE” “ESTADO ASESINO”**. También se podía ver fotos de la cara de Santiago y velas encendidas alrededor. Se escuchaban suspiros y sollozos de las personas que habían ido a movilizarse tristes tras la noticia de la confirmación del cuerpo.

Al día siguiente, el veintiuno de octubre, la familia junto con el Encuentro Memoria Verdad y Justicia convocaron a una nueva marcha a las 15 hs en Plaza de Mayo, para pedir justicia por Santiago, juicio y castigo a la Gendarmería Nacional y la renuncia de Bullrich. Estas fueron algunas de las consignas que llevaron adelante diferentes



Mural ubicado en el patio de la Facultad de Cs Sociales, UBA

partidos políticos, con la principal go Maldonado. Y se manifestó en participación de la organización movilizaciones que no fueron masivas o que hacia la desconcentración reconocidas, es por eso que nos prede la movilización tocaron canciones ¿por qué? ¿por qué algunos nos autóctonas para homenajear a asesinatos son más repudiados que Santiago y la lucha de los pueblos otros? ¿Qué es lo que nos moviliza originarios mientras daban vueltas, para reclamar?. Estas son algunas de como lo hacían la madres y abuelas preguntas que nos hacemos como las durante la última dictadura civil estudiantes de primer año de sociología que nos llevan a pensar como se conforma nuestra sociedad.

En los setenta y ocho días durante los cuales Santiago Maldonado estuvo desaparecido, hasta la aparición del cuerpo, el Gobierno se hizo el desentendido frente al reclamo de una multitud que salió a manifestarse a lo largo del país, dirigiendo su atención a las elecciones de diputados y senadores del 22 de octubre, tomando así una postura encubridora y represiva.

Tampoco hay que olvidar la pérdida de un compañero mapuche, Rafael Nahuel, que con el mismo entusiasmo que Santiago Maldonado llevaron adelante la lucha mapuche por la defensa de sus territorios. El asesinato de Rafael no tuvo relevancia como la desaparición de Santia-

Notas al final

1 <https://www.infobae.com/sociedad/2017/09/01/el-reclamo-por-santiago-maldonado-se-repliko-en-paris-londres-y-berlin/>

2 <http://www.telam.com.ar/notas/201708/197880-patricia-bullrich-desaparicion-forzada-paradero-busqueda.html>

3 http://labrujula24.com/noticias/2017/36402_Donde-esta-Santiago-Maldonado-la-pregunta-viral-en-las-redes-sociales

4 <https://www.pagina12.com.ar/66481-dos-meses-el-mismo-reclamo>

5 <https://www.telesurtv.net/news/Confirmado-Cuerpo-en-rio-Chubut-es-de-Santiago-Maldonado-20171017-0064.html>